
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 283
28 февраля 2021 г. 

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

БЫТЬ ВСЕГДА С БОГОМ

БЫТЬ ВСЕГДА С БОГОМ

Молодой человек подошел к священнику и сказал:
– Я больше не буду ходить в церковь!
Священник спросил:
– Почему?
Молодой человек ответил:
– Я видел, как сестра говорила плохо с другой сестрой, все прихожане смотрят на свой телефон во время 

службы, и это только несколько моментов, которые я заметил...
Священник сказал:
– Хорошо, но прежде чем ты уйдешь, сделай мне одолжение: возьми полный стакан воды и три раза 

прогуляйся по церкви, не проливая ни одной капли на пол. После этого выйди из церкви, если хочешь.
Молодой парень подумал, что это слишком легко!
И он трижды обошел вокруг, как просил священник. Когда закончил, то сказал священнику, что все 

готово.
А священник спросил:
– Когда ты шел по церкви, ты видел, как сестра плохо говорила о другой сестре?
Парень ответил:
– Нет.
– Ты видел, как кто-то смотрит на свой телефон?
– Нет.
– Знаешь почему?
– Нет.
– Ты был сосредоточен на стакане, чтобы убедиться, что ты его не опрокинешь и не прольешь воду.
То же самое происходит с нашей жизнью. Когда наше внимание сосредоточено на Господе Иисусе Хри-

сте, у нас нет времени, чтобы увидеть ошибки других людей! 
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан служит началом 
для всех вод земных. Писания отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся 
к тому, чтоб научить нас точному исполнению заповеданий Господа нашего 
Иисуса Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим вниманием оста-
навливайся на каждом стихе и не листы только переворачивать старайся, но, если 
нужно, не поленись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы 
уразуметь силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, помолись 
прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, 
чтобы услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить волю Твою; 
потому что пришлец я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 15, стихи 11-32)

15:11 Еще сказал: у некоторого человека было два сына;
15:12 и сказал младший из них отцу: отче! дай мне следующую мне часть имения. 
И отец разделил им имение.
15:13 По прошествии немногих дней младший сын, собрав всё, пошел в дальнюю 
сторону и там расточил имение свое, живя распутно.
15:14 Когда же он прожил всё, настал великий голод в той стране, и он начал 
нуждаться;
15:15 и пошел, пристал к одному из жителей страны той, а тот послал его на поля 
свои пасти свиней;
15:16 и он рад был наполнить чрево свое рожка́ми, которые ели свиньи, но никто 
не давал ему.
15:17 Придя же в себя, сказал: сколько наемников у отца моего избыточествуют 
хлебом, а я умираю от голода;
15:18 встану, пойду к отцу моему и скажу ему: отче! я согрешил против неба и пред 
тобою
15:19 и уже недостоин называться сыном твоим; прими меня в число наемников 
твоих.
15:20 Встал и пошел к отцу своему. И когда он был еще далеко, увидел его отец его 
и сжалился; и, побежав, пал ему на шею и целовал его.
15:21 Сын же сказал ему: отче! я согрешил против неба и пред тобою и уже недо-
стоин называться сыном твоим.
15:22 А отец сказал рабам своим: принесите лучшую одежду и оденьте его, и дайте 
перстень на руку его и обувь на ноги;
15:23 и приведите откормленного теленка, и заколите; станем есть и веселиться!
15:24 ибо этот сын мой был мертв и ожил, пропадал и нашелся. И начали 
веселиться.
15:25 Старший же сын его был на поле; и возвращаясь, когда приблизился к дому, 
услышал пение и ликование;
15:26 и, призвав одного из слуг, спросил: что это такое?
15:27 Он сказал ему: брат твой пришел, и отец твой заколол откормленного телен-
ка, потому что принял его здоровым.
15:28 Он осердился и не хотел войти. Отец же его, выйдя, звал его.
15:29 Но он сказал в ответ отцу: вот, я столько лет служу тебе и никогда не престу-
пал приказания твоего, но ты никогда не дал мне и козлёнка, чтобы мне повесе-
литься с друзьями моими;
15:30 а когда этот сын твой, расточивший имение своё с блудницами, пришел, ты 
заколол для него откормленного теленка.
15:31 Он же сказал ему: сын мой! ты всегда со мною, и всё мое твое,
15:32 а о том надобно было радоваться и веселиться, что брат твой сей был мертв 
и ожил, пропадал и нашелся.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподобивый мя недостойнаго Бо-
жественная Твоя словеса и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни прейти 
нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

всеМУ свое 
вреМя
ПРОПОВЕДЬ В НЕДЕЛЮ 
О БЛУДНОМ СЫНЕ

Сегодняшний воскресный день не-
обычен тем, что он предшествует 

Великому посту задолго до покаянного 
подвига. Святая Церковь готовит своих 
чад и поучает, как нужно разумно вхо-
дить в состояние угождения Богу. Пер-
вое воскресенье было о Закхее, который 
захотел увидеть идущего Христа. Потом 
было воскресенье о мытаре и фарисее, 
где Господь ясно показал, что́ благо-
приятно пред Богом и что мерзко в Его 
очах. Несмотря на то что мытарь был 
грешником, он смирился и получил 
прощение и оправдание от Бога. А фа-
рисей, хотя и был праведным сам перед 
собою, из-за гордыни ушел осужден-
ным от лица Божьего. 

Эта неделя называется Неделей о 
блудном сыне, потому в Евангелии се-
годняшнего дня рассказывается притча 
(см. Лк. 15:11-32), как отец, имеющий 
двух сыновей, по просьбе младшего 
сына отдал причитающуюся ему часть 
имения. Далее этот сын, забрав все, что 
ему дал отец, удалился далеко, чтобы 
не зависеть от него, чтобы быть пол-
ностью свободным, и в далекой стране 
растратил все имущество с блудницами 
в наслаждениях. Когда у него ничего не 
осталось, в этой стране случился голод, 
так что ему вообще нечего было есть, 
и он нанялся к одному человеку пасти 
свиней. Он получал пищу настолько 
скудную, что ему приходилось есть рож-
цы, которыми питаются свиньи. 

Однажды, вспомнив об отце, о доме, 
он сказал себе: «Встану, пойду к отцу 
моему! И скажу ему: «Я недостоин на-
зываться сыном твоим, возьми меня 
в число наемников твоих». Он встал с 
такими мыслями и направился из дале-
кой страны в дом отца. 

Когда отец, всегда ожидавший сына, 
увидел его, идущего издалека, то побе-
жал ему навстречу. Сын только начал 
говорить: «Отче, согрешил я на небо и 
пред тобою и уже недостоин называть-
ся сыном твоим, возьми меня в число 
наемников твоих», как отец не дал ему 
даже закончить, обнял его, крепко при-
жал к себе и сказал: «Сын мой, ты был 
мертв и ожил, пропадал и нашелся!» Он 
приказал слугам, чтобы принесли луч-
шую одежду, сапоги, перстень, который 
является знаком сыновства, повелел за-
колоть упитанного теленка и устроить 
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пир, чтобы порадоваться возвращению 
погибшего сына. 

Когда старший сын, который предан-
но служил отцу, возвращаясь с поля, 
увидел ликование во дворе, спросил у 
слуг, что это значит. Они сказали: «Брат 
твой вернулся. Отец устроил такой пир, 
потому что увидел его живым и здоро-
вым». Этот старший сын оскорбился 
и не хотел идти на праздник. Отец вы-
шел и убеждал его, уговаривая: «Сын 
мой, ты всегда со мною!» А старший 
сын ответил: «Отче, я служу тебе всегда, 
никогда не ослушался ни одного твое-
го слова, и ты никогда мне не дал даже 
козленка, чтобы я со своими друзьями 
веселился и утешался. А этот сын твой, 
который растратил все имение твое в 
далекой стране, вернулся, и ты устро-
ил такой праздник». И отец сказал ему: 
«Все, что мое, остается твоим, а о том 
надо нам радоваться, что брат твой был 
мертвым и ожил, пропадал и нашелся, 
что он среди нас». 

Братья и сестры, эта притча о каждом 
из нас. Есть такие выражения – «выжил 
из ума» или «вышел из себя». Что это 
означает?  Когда человек теряет норму, 
правильное состояние или правильное 
отношение к Богу и к ближним, это оз-
начает появление ошибок. Иногда они 
доводят до того, что человек полностью 
расстраивается.  

Когда человек вспоминает о том, что 
было до такого состояния и возвра-
щается в исходную позицию, «в свое 
русло», то это возвращение не может 
происходить без помощи Божией. Оно 
невозможно без подвига, без желания, 
без смирения со стороны человека и без 
благодати Божией со стороны самого 
Бога. 

К моменту вступления в великопост-
ный подвиг мы должны понимать, что 
начало падения – это преждевременное 
желание самостоятельности и желание 
делать то, что хочется. Когда эгоизм пе-
реполняет душу, тогда начинается паде-
ние человека. Он начинает требовать от 
людей и даже от Бога то, чего не заслу-
живает. Он думает, что ему все должны. 
Когда человек обращается к Богу, то на-
чинает видеть себя, свое падение, свою 
скудость, свое несовершенство и просит 
Бога, чтобы Господь взял его, руководил 
им, был ему Отцом. Человек готов Его 
слушать. Так начинается исправление 
человека, становление личности. 

В раю произошло то же самое: наши 
прародители Адам и Ева раньше време-
ни дерзнули на то, что не были еще спо-
собны воспринимать. Это похищение 
права знать, видеть, иметь несет челове-
ку повреждение, а не пользу. 

Поэтому в подвиге поста от нас требу-
ется смирение пред Богом. От нас тре-
буется сознание, что наша праведность 
перед Ним ничего не значит. Если даже 

мы будем класть поклоны каждый день 
тысячами и стоять в молитве с утра до 
вечера – это не сама цель. Это только то, 
что может привести нас к Богу, уподо-
бить Господу, если мы будем через это 
смиряться. 

Сама цель – это стать пред Богом в 
смирении и быть готовым услышать, 
что Он от нас хочет. В этом есть правед-
ность, которой от нас хочет Бог, –  не 
сами по себе подвиги, не сами по себе 
молитвы и посты, а состояние готов-
ности быть Ему послушными во всем и 
следовать Его святой воле. Пост, пост-
ная диета, молитва, исповедь и послу-
шание – это все должно помогать нам 
получить такое состояние пред Богом. 
Нужно быть благоразумными рабами 
Божиими. Этого требует от нас Господь. 

Когда блудный сын захотел полу-
чить богатство, он его получил, только 
пользу от этого не получил. А когда он 
увидел, что сам ничего не смог сделать, 
кроме разорения, он вернулся к отцу со 
смирением и был любезен ему. Отец по-
жалел его и полюбил, может быть, даже 
больше, чем того сына, который был ря-
дом с ним всегда. Младший сын нашел 
мужество в себе и все-таки вернулся к 
отцу. 

Так вот, братья и сестры, весь смысл 
нашей жизни – это быть всегда с Отцом 
Небесным, быть всегда в молитве. Ко-
нечно, наша жизнь такая, что мы удаля-
емся от Бога своими грехами, невнима-
нием, неразумием и из-за этого теряем 
радость и смысл жизни. Что же нужно 
делать, чтобы обрести полноту жизни, 
смысл, покой, радость и чувство того, 
что мы на этой земле существуем не на-
прасно и движемся в конкретную сторо-
ну, приближаясь к Богу? Нужно всегда 
иметь Бога в разуме, то есть постоянную 
память о Нем. Апостол Павел пишет, что 
люди совратились в большие, противо-
естественные грехи потому, что не стя-
жали Бога в разуме и удалились от Него: 

«И как они не заботились иметь Бога в 
разуме, то предал их Бог превратному 
уму - делать непотребство» (Рим. 1:28). 
Весь смысл, все богатство, все сокрови-
ще нашей жизни – это Господь Бог, это 
Христос. Нужно возлюбить Его, нужно 
пожелать всегда быть со Христом. Ког-
да мы будем иметь такое желание, ска-
жем: «Встану и пойду к отцу! Буду всег-
да с отцом! Буду всегда в Боге!»  – тогда 
наша земная жизнь приобретет смысл, 
наполнится радостью, мы станем полез-
ными себе и людям. Это есть та жизнь, 
которую хочет видеть в нас Сам Творец. 

Дай Бог, чтобы Господь нас всегда 
укреплял, чтобы мы имели правильные 
мысли. Если мы даже когда-то и отхо-
дим от Бога невниманием, удаляемся 
от Него, то чтобы находили в себе силу 
и мужество вернуться к Нему молитвой, 
делами, участием в Таинствах, и, глав-
ное, всегда пребывая в смирении пред 
Богом, искали Его святую волю. 

В монастыре это достигается намного 
проще, чем в мирской жизни, но всегда 
воля Божия совершается через послу-
шание. Послушание, которое возлага-
ется на каждого насельника монасты-
ря, – это и есть воля Божия, потому что 
управляет послушанием Бог. Игумения 
и старшие сестры, люди, которые по-
ставлены давать эти послушания, явля-
ются орудием Божиим, через которые 
Господь творит Свою волю. 

Когда человек старается во всем быть 
послушным, он научается смирению, 
вниманию, становится приятным Богу и 
людям. С таким человеком хочется быть 
рядом, общаться. Он становится краси-
вым внутренне и внешне. Такой человек 
живет в радости и делится ею с другими 
людьми. Дай Бог, каждому из нас про-
жить такую жизнь и в вечности остаться 
в доме Отца Небесного. Аминь. 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий, 

16 февраля 2020 г.
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НОВОСТИ

встреча вЫпУсКниЦ

22 февраля в Николо-Сольбинском 
монастыре и «Доброй школе на Соль-
бе» состоялась встреча выпускниц. В 
этот день в обитель приехали более 20 
девушек, в разные годы окончивших 
сольбинскую школу. У кого-то уже есть 
свои семьи и дети, кто-то выпустился 
недавно и сейчас продолжает учебу в 
высших и средних учебных заведениях.

Собрало всех в монастыре большое 
событие – венчание Дарьи Белокри-
ницкой – выпускницы 2020 года. После 
окончания школы Даша продолжает 
учебу в профессиональном колледже 
«Добрая школа на Сольбе» по специаль-
ности поварское и кондитерское дело. 
Здесь в монастыре она познакомилась 
со своим будущим мужем. И сегодня 
здесь появилась новая семья. Венчание 
прошло в храме Петра и Павла за терри-
торией монастыря.

Яркими и запоминающимися мо-
ментами школьной жизни для вы-
пускниц были занятия в кулинарной 
школе под руководством известного 
телеведущего Александра Ковалева. И 
сегодня девушки вспомнили это заме-
чательное время вновь собравшись все 
вместе на мастер-класс с Александром 
Александровичем.

Выпускницы готовили пельмени и 
грибной пирог. В учебных лабораториях 
теперь просторно, места хватает всем. А 
готовить стало в разы удобнее и быстрее 
благодаря новому современному обору-
дованию, приобретенному на средства 
Президентского гранта. 

В этот же день под руководством про-
фессиональных шеф-поваров, препо-
давателей колледжа «Добрая школа на 

Сольбе» студентки поварской специ-
альности колледжа приняли участие 
в приготовлении блюд для празднич-
ного фуршета, которым завершился 
мастер-класс.

Затем состоялся концерт для выпуск-
ниц, подготовленный учащимися «До-
брой школы на Сольбе». С песенным 
репертуаром выступили младший и 
старший хор школы и хор студенток ди-
рижерско-хорового направления кол-
леджа. А театральная студия представи-
ла несколько инсценировок.

В концерте принял участие народный 
ансамбль «Веретёнце», который испол-
нил старинные русские песни, записан-
ные в экспедициях в Курской области.

По окончании концертной програм-
мы Матушка, сестры и все воспитан-

ницы поздравили первую выпускницу 
школы, Анастасию Мальцеву, которая 
в этом году отмечает 10-летие супруже-
ской жизни. Вместе с мужем и четырьмя 
детьми Настя живет рядом с монасты-
рем. Сейчас в «Добрую школу на Соль-
бе» ходят уже двое ее старших детей.

Годы, проведенные на Сольбе, вы-
пускницы вспоминают как радостное 
и беззаботное время детства. Сегодня 
они рассказали о себе, как сложилась 
их жизнь после школы, где они теперь 
учатся и работают, выразили глубокую 
благодарность Матушке игумении Еро-
тииде за ее постоянную заботу, под-
держку, помощь и молитву.

В рамках встречи выпускницы имели 
возможность пройти консультации и 
лечение в медицинском центре мона-
стыря, который оснащается современ-
ным медицинским оборудованием за 
счет средств Президентского гранта. 

Уже начали работу кабинеты стомато-
лога, УЗИ и галотерапии. В монастырь 
приезжают высококлассные специали-
сты из лучших клиник Москвы и других 
регионов для оказания профессиональ-
ной медицинской помощи.

Вечер встречи выпускниц завершил-
ся беседой за чашкой чая. В коротких 
интервью девушки поделились своими 
размышлениями об учебе в школе, о 
своей сегодняшней жизни и, конечно, о 
Матушке.

«Я была здесь счастливой. Толь-
ко единственное, когда я здесь жила, 
я это не так понимала. А когда уже 
уехала отсюда и прожила какое-то 
время в миру, то поняла, насколько я 
здесь была счастлива и насколько здесь 
хорошо.

В миру совсем всё по-другому. Там 
люди встречают тебя по одежде, они 
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любят тебя за что-то, они общаются 
с тобой за что-то. Вот я сейчас живу, 
у меня есть всего одна подруга. Да и 
с ней я общаюсь очень редко. У меня 
друзей в основном никаких нет. Пото-
му что просто так с тобой дружить 
никто не будет, очень тяжело найти 
таких людей. А здесь о тебе заботи-
лись, о тебе переживали, какое у тебя 
настроение даже, как ты одет. 

Я помню, у меня был такой случай. 
Когда я здесь жила, мне очень сильно 
не нравилась одна моя юбка, я ее по-
стоянно снимала и прятала. И мать 
Паисия вот что сделала. Она говорит: 
«Пошли, Настя, выбери, какой тебе 
нравится стиль одежды». И попроси-
ла, и мне сшили юбку как мне нравит-
ся, чтобы я ходила и была довольна. То 
есть к каждому был подход, к каждой 
девочке. А в миру ты сам заботишь-
ся о себе и никого не интересует, что 
у тебя, радость или горе. Радость – 
тебе позавидуют. Горе – могут и по-
смеяться». (Анастасия Бабкина)

«Иногда бывало не просто, в 14-16 
лет это были даже какие-то восста-
ния. Мне казалось, что ограничивают 
мою свободу, я все выговаривала по 
этому поводу. Но сейчас, как бы огля-
дываясь назад, я понимаю, что на са-
мом деле это было такое развитие и 
развитие разностороннее. И сейчас, 
идя по жизни, мне это дает уверен-
ность в себе, потому что я понимаю, 
что нас многому учили, я многое ви-
дела благодаря монастырю, я стала 
интересной и разносторонней лично-
стью. И это большая заслуга в первую 
очередь Матушки, сестер, учителей, 

которые это всё нам давали». (Ана-
стасия Спицина)

«Когда я ушла с Сольбы, то почув-
ствовала свободу. Я потом уже поняла, 
что свобода – это не всегда хорошо. 
Свобода, это, конечно, хорошо, но все 
равно ты будешь от чего-то зависеть 
всегда. Даже сейчас я свободна, но все 
равно есть те, от кого я завишу, на-
пример, начальство на работе и много 
чего еще». (Милена Джафарова)

«Когда я знакомлюсь с людьми, очень 
часто спрашивают про то, как я жила 
раньше, и так как жизнь на Сольбе - 

это бо́льшая часть моей жизни, то 
приходится объяснять. Сначала все 
считают, что монастырь - это что-
то очень мрачное. Вообще почему-то 
считается, что монашество – это не 
есть хорошо, это что-то очень груст-
ное, плохое и вообще отрицательное. 
И когда ты рассказываешь, что на са-
мом деле это не так, что это такие 
же люди, что они тоже могут шу-
тить, и у многих монахинь чувство 
юмора получше, чем у обычных людей, 
то многие не верят. И когда ты уже 
рассказываешь: у нас тут такое было, 
мы ездили в поездки, мы выступали, 
мы пели, мы были за границей, мы ри-
суем, читаем и смотрим телевизор - у 
всех просто глаза на лоб, потому что 
далеко не все дети из обеспеченных 
семей были за границей. И когда ты 
рассказываешь обо всем этом, многие 
даже завидуют, если честно. Тогда 
представление меняется у некоторых 
людей. А кто приезжает сюда и видит 
своими глазами, у тех уже кардиналь-
но меняется о монастыре мнение». 
(Анастасия Усимова)

«Живя в монастыре, я привыкла, 
что всё должно быть, что дети долж-
ны быть накормлены, одеты, обуты, 
что у них должны быть теплые крова-
ти, игрушки. И я стараюсь этого до-
биваться для своих детей. Вот этот 
навык мне дал монастырь, потому 
что я видела труды Матушки, труды 
сестер. Как бы ни было тяжело и как 
бы они ни уставали, они добивались 
своей цели. И я, помня этот пример, 
стараюсь, чтобы у моих детей все 
было». (Анастасия Бабкина) 

«Матушку обычно при людях я назы-
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ваю мамой, потому что мне так проще. 
Матушка для меня сделала очень мно-
го. Даже после того как я выпустилась 
отсюда, Матушка не переставала мне 
помогать. Помогала и советом, и мате-
риально, чем возможно. То есть для меня 
это семья! И я уверена, что бы ни случи-
лось, если я вдруг сюда приеду, меня здесь 
примут. Это как знать, что у тебя 
есть родной дом. Это очень греет, что у 
тебя всегда есть дорога куда-то. У мно-
гих людей бывает безвыходная ситуа-
ция, они просто не знают, куда идти. 
А у тебя есть место, куда ты можешь 
вернуться. И тебя тут будут именно 
любить. И, кстати, это понимание при-
шло со временем. Сначала ты этого не 
понимаешь, а когда уже появляется своя 
семья, то сразу становится понятно». 
(Анастасия Усимова)

«Когда я вспоминаю Матушку, то 
у меня только светлые воспоминания. 
Она мать, настоящая мама. Хоть она 
и монахиня, у нее монастырь, сестры, 
другой образ жизни, но при этом она 
настоящая мама. Вот выпускницы, им 
ведь можно сказать: всё, вы во взрослой 
жизни, живите сами. Но нет, Матушка 
переживает, заботится, старается, 
чтобы нам было хорошо и чтобы мы 
жили достойно. Она так поступает, 
потому что умеет по-настоящему 
любить. Она не ждет чего-то взамен. 
Просто хочет, чтобы у нас все хорошо 
было. Если у нас будет всё хорошо – вот 
это для нее самое главное».  (Бабкина 
Анастасия)

«Матушка для меня никогда не была 
посторонним человеком, с первой встре-
чи она произвела настолько теплое 
впечатление, она так к себе располага-
ет, что невозможно устоять. Спустя 
столько времени я думаю, что она очень 
близкий для меня человек, такой родной 
и очень надежный, человек которому я 
могу обратится с любой просьбой, чело-
век для которого хочется сделать что-
то хорошее и приятное. Она источник 
моего вдохновения! Я люблю рукоделие, и 
когда я думаю, что бы мне такое пода-
рить Матушке, появляются интерес-
ные идеи!» (Анастасия Мальцева)

 «Для меня Матушка — это близкий 
и родной человек. Когда я выпустилась 
с Сольбы, поступила в университет, я 
всегда знала, что есть человек, которо-
му можно позвонить, обратится, Ма-
тушка никогда тебе не откажет и по-
может. Матушка — это родной человек 
и опора». (Анастасия Спицина)

«У меня четыре дочки, две уже учат-
ся в школе, одна пойдет в этом году. Я 
очень рада, что я училась здесь, что 
здесь учатся мои дети. Я даже не сомне-
ваюсь в том, что они получат очень хо-
рошее образование и воспитание, плюс 
к этому духовный стержень, что, на-
верное, самое главное». (Анастасия 
Мальцева) 
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КУКолЬнЫЙ спеКтаКлЬ в МладШеЙ ШКоле
СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

21 февраля «Доброй школе на 
Сольбе» для учащихся младших клас-
сов выступил коллектив детского 
фольклорного ансамбля «Веретенце». 
Его участники показали спектакль из 
марионеток и ростовых кукол, пели 
песни и играли в подвижные игры. Мы 
спросили воспитанниц сольбинской 
школы, что им понравилось больше 
всего и чему бы они хотели научиться. 

Аля Балашова:
Из игр мне понравилось, когда при-

шла бабушка и мы за ней повторяли. 
Очень понравились костюмы, они 
были в русском народном стиле. 

Карина Балашова:
Мы смотрели кукольный театр, учи-

ли песню про масленицу. Я вспомни-
ла, как дома ходила на спектакль, где 
тоже были задействованы марионет-
ки. Сказка «Курочка ряба» мне запом-
нилась больше всего. 

Маша Маркевич:
Мне очень понравилась игра про 

четырех зайцев. Я бы хотела тоже уча-
ствовать в этом спектакле. 

Тася Артюшкова:
Я люблю подвижные игры и была 

рада, что мы тоже были задействованы 
и смогли поиграть. Еще понравились 
яркие костюмы с красивой вышивкой. 
Я сама умею вышивать, и еще хотела 
бы научиться шить такие костюмы. 

Яна Федорова:
Мне понравился момент, когда к 

нам пришла ростовая кукла-бабушка, 
она была очень веселая, танцевала с 
нами, играла. Мы как будто попали в 
сказку, пели песню про масленицу на 

три голоса. 
Ульяна Вишнякова:
Артисты очень хорошо сыграли сказ-

ку «Курочка ряба». Еще мне понрави-
лись костюмы, у меня дома тоже есть 
похожий, я пела в русском народном 
хоре при храме, когда была маленькая. 

Маша Загороднева:
Мне понравились игры и спектакль 

про «Курочку рябу», еще то, что мы 
учились петь песню. Я сама ходила в 
ансамбль, выступала в разных городах 
и у меня есть свое русское народное 
платье. У нас был свой ансамбль. 

Таня Морозова: 
Запомнился спектакль, песни, игры 

про зайчика. Хотелось бы научиться 
петь русские народные песни. 

Виталина Вельтищева:
Я первый раз видела такое пред-

ставления, особенно понравились 
марионетки. Хотелось бы сыграть та-
кой спектакль самой. Костюмы очень 
красивые.

Ксения Лебедева: 
Мне понравилось, как пели артисты. 

А во время сказки «Курочка ряба» они 
показали фокус с разрезанным яйцом, 
было очень необычно. 

Аня Демидчик:
В самом начале сказки были очень 

смешные куклы, они очень необыч-
ные. Мне хочется научиться шить та-
кие нарядные костюмы. 

Ксения Верхотурова:
После просмотра спектакля мне за-

хотелось научиться управлять марио-
нетками. Я играю в спектакле, но там 
нет таких марионеток. Еще я хочу на-

учиться шить такие нарядные костю-
мы, но умею только вышивать. 

Настя Шумилова:
Мне больше всего понравилось пе-

ние коллектива. Это напомнило, как 
на Руси собирались девицы в хорово-
ды, и пели очень красивые песни. Еще 
мне понравилась сказка с курочкой 
рябой, марионетки. Когда мне было 
шесть лет, я выступала на фестивале 
и на мне был русский народный наряд 
с кокошником. Хотелось бы тоже нау-
читься так красиво шить. 

Маша Куликова: 
Игры были очень веселыми, и мы 

дружно в них играли, не ссорились. 
Мне хочется тоже научиться показы-
вать спектакль с марионетками. 

Оля Казакова:
Запомнилась самая маленькая ак-

триса – дочка одной из участниц кол-
лектива. У нее было красивое платье 
и она забавно танцевала. Я хотела бы 
научиться плести красивые веночки и 
шить русские народные платья.  

Настя Клочкова: 
Когда мы пели песню про масленицу 

на три голоса, слова легко запомина-
лись, мне это очень понравилось. Хо-
телось бы также красиво петь. 

Юля Комина:
Мне понравилось, как играли на ба-

лалайке, никогда раньше не слыша-
ла такого исполнения. Еще у актеров 
была очень красивая одежда. 

Ефимия Дроздецкая:
Я люблю слушать русские народные 

песни и больше всего хочу научиться 
играть на фортепиано. 
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СКАЗКИ ИЗ СУНДУКА БАБУШКИ ДАШИ

ЭтиМ детяМ оченЬ силЬно повеЗло

КаК дед Хотел 
МонаХоМ статЬ

Отзыв Самодуровской Антонины Михайловны, сотрудницы швейной 
мастерской

Здравствуйте, меня зовут Антонина Михайловна. Я уже десять лет работаю в Нико-
ло-Сольбинском монастыре, помогаю в швейной мастерской. Все началось с того, что меня 
попросили помочь сшить костюмы для детского спектакля. Я приехала и помогла. Потом 
еще раз. И так осталась. Нам очень нравилось, мы шили костюмы для спектаклей, шили 
форму для девочек, концертные платья. Теперь у нас появились замечательные, очень кра-
сивые и удобные помещения для швейной мастерской. У Матушки была давняя мечта, что-
бы учить здесь девочек шить. В этом году в колледже открылась швейная специальность: 
конструирование, моделирование и технология швейных изделий. Мне нравится мастер-
ская, очень приятно здесь работать.

Мы пользуемся заботой и любовью нашей Матушки как будто мы ее дети, потому что то, 
что делает Матушка для детей, для сотрудников – это даже не выразить словами. Я сама 
росла в интернате, и я знаю, что это такое. Хотя у нас был прекрасный интернат, но то, 
что здесь в монастыре делается для детей, это, конечно, не сравнимо! Этим детям очень 
сильно повезло, поверьте мне. Они к нам прибегают сюда, мы с ними занимаемся. Те дети, 
которые хотят учиться шить, приносят свои работы, они хотят сделать подарки своим лю-
бимым сестрам, и мы им с радостью помогаем.

Приезжайте к нам, сами все увидите.  

Жил-был мужик, и все у него 
было: коровки, лошадки, ку-

рочки… Жена была, детишек мно-
го. Он жил-поживал, дети выросли, 
девок замуж повыдавал, сыновей 
женил. С женой стали вдвоем жить. 
Хозяйство большое было, помога-
ли детям, как и полагается. А потом 
жена умерла, и остался он один. 
Зачем, думает, мне такое хозяйство 
большое? Пойду-ка я в монастырь. 
Приходит в монастырь, а игумен его 
спрашивает: 

- Дед, что ты делать умеешь?
- А все могу. Хочешь - сено косить, 

хочешь – коров доить буду. 
- Ну ладно, приходи завтра, я тебе 

урок дам. 
Приходит мужик. Дает ему игумен 

топор и веревку, и говорит: 
- Иди в лес, руби дрова. 
Пошел мужик. Размахнулся. Толь-

ко хотел дерево срубить, а не смог. 

Приходит игумен и спрашивает: 
- Ну что дед, много нарубил? 
- Нет, не мог рубить. 
- А что так? 
- Лес золотой стоит. 
- Ладно, приходи завтра. 
Приходит на следующий день. 

Игумен всем послушания разда-
ет. Кому коров пасти, кому сено 
готовить…

- А ты, дед, бери веревку, бери то-
пор, да в лес иди. 

Взял дед веревку, топор, пришел в 
лес. Только размахнулся, хотел де-
рево срубить, а не может. 

Приходит игумен и спрашивает: 
- Ну что, дед, много нарубил? 
- Нет, не смог. 
- А что так? 
- Лес был серебряный. 
-Ладно, приходи завтра. 
Приходит на следующий день дед. 

Игумен всех опять на разные послу-

шания посылает.  Кому в трапезной 
готовить, кому траву косить.

- А ты, дед, бери веревку и топор, 
иди в лес. 

Пошел дед в лес. Только раз-
махнулся, хотел дерево срубить, 
а не может. Приходит игумен и 
спрашивает: 

- Ну дед, сегодня много нарубил? 
- Нет, не смог. 
- А что так? 
- Лес был трухлявый. 
- Вот так и ты дед, пока была твоя 

жизнь золотая, много чего у тебя 
было, ты жил не тужил. Наступила 
серебряная пора твоя, засеребри-
лись вески у тебя на голове, а ты все 
тем-же жил. А сейчас, когда стал, 
как тот лес трухлявый, ты пришел к 
Богу молиться. Нет у тебя навыка ни 
молиться, ни пост держать, ни тру-
диться на этом поприще. Так и не 
взял его.  

В этой рубрике мы публикуем подлинные народные сказки, 
передававшиеся из уст в уста, которые никогда ранее не пе-
чатались. Они были записаны Еленой Алексеевной Краснопев-
цевой в экспедициях ансамбля «Веретёнце» от Дарьи Семенов-
ны Ходосовой, жительницы села Плёхово Курской области.
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Бог – наШа 
единственная 
надеЖда

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не 
только церкви, но и современного общества. Ведь 
монахами и монахинями становятся обычные люди, 
которые живут среди остальных. И тем не менее 
монашество – это как бы другой мир со своей «фило-
софией», со своими правилами, законами и традици-
ями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности 
Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах совре-
менного монашества, поучения святых отцов и мно-
гое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

МИТРОПОЛИТ АФАНАСИЙ ЛИМАССОЛЬСКИЙ

Одной из самых больших проблем человека сегодня, и 
особенно молодых людей, является чувство одиноче-

ства, оставленности, пустоты. Наша трагедия в том, что мы 
отдаем все свое сердце, все свое существо людям, времен-
ным, преходящим человеческим отношениям, ибо затем 
наступает момент, когда эти люди нас разочаровывают, не 
потому что они плохие, а потому что они люди и не могут 
полностью соответствовать нашим ожиданиям, у них нет та-
кой возможности, или они просто не могут почувствовать то, 
что чувствуем мы. 

Мы отдаем все свое сердце, все свое 
существо людям, временным, преходящим 

человеческим отношениям.

Очень больно, когда мы любим человека и хотим, чтобы 
он нас тоже любил, а он не может. Так начинаются трагедии. 
Любовь не возникает просто так. Нельзя заставить другого 
человека полюбить тебя насильно. Ты можешь его любить и 
хотеть за него выйти замуж, связывать с ним все свои мечты, 
всю свою жизнь, видеть его везде, куда смотришь, а он не мо-
жет тебе ответить взаимностью, иметь к тебе такое располо-
жение. Что же тогда делать? Кончать жизнь самоубийством? 
Закрываться в себе и в своем одиночестве? Что же делать, 
когда другой человек не может ответить нам взаимностью? 

Бывает еще хуже: люди живут вместе, и вдруг в какой-то 
момент отношения разваливаются. Что тогда делать этим 
людям? Умирать с горя? Ведь такое происходит и в семье: 
человек, вступив в брак, в какой-то момент переживает ис-
кушение, падает и предает своего супруга. Что делать? По-
гружаться в отчаяние? Предаваться саможалению и другим 
болезненным чувствам? Но все это не приносит пользы, а 
действует разрушительно. В нашей жизни может случиться 
все что угодно, можем умереть мы, может умереть наш су-
пруг, наш ребенок – такое случается ежедневно.

Если мы будем отдавать всего себя этим отношениям, то 
нас обязательно постигнет разочарование. Именно поэтому 
нас мучит страх, чувство незащищенности, вызывающие в 
нас волнение и беспокойство. Мы построили нашу жизнь 

так, что весь наш мир зависит от этих отношений. Однажды 
ты можешь разочароваться в своем муже или жене, в своем 
ребенке, в своей работе, в самом себе, в своих силах, во всем, 
что ты считаешь своим и что, думаешь ты, всегда будет при 
тебе. Разочарование бывает разрушительным из-за того, что 
мы отдаем себя в рабство этим отношениям. И вот тогда на-
чинаются проблемы: одиночество, пустота, печаль.

Когда нам кажется, что никто нас не 
понимает, и мы желаем уединиться, 

закрыться у себя в комнате и вообще никуда 
не выходить, то что мы от этого ожидаем?

Первая и главная заповедь Божия говорит, чтобы мы лю-
били Бога всем своим существом, всем сердцем, всем своим 
бытием, душой, разумением, крепостью – абсолютно всем. 
Если мы полюбим Бога всем своим существом и отдадим 
Богу всего себя, тогда все остальное придет как результат, 
как следствие. Бог – это незыблемое и непоколебимое ос-
нование. Что бы ни произошло, Он несокрушим. Даже сама 
смерть не может победить веру в Бога. Так что, когда человек 
имеет непоколебимую веру, он идет по жизни, встречая все, 
что с ним случается, словами: «Как будет угодно Богу». Эта 
фраза может показаться очень простой, но она очень важ-
ная, потому что рождает тот мир и то чувство защищенности, 
когда проходят беспокойство и волнение, обладающие нами, 
потому что мы оставляем место Богу, место Его слову в на-
шей жизни. А когда мы хотим все сами решать и устраивать 
в своей жизни, когда строим карточные домики и прячемся 
в них, тогда естественным образом многое может пойти не 
так и все может разрушиться.

Церковь современна и «в моде», потому что 
она как раз отвечает на самую злободневную 
проблему, на проблему бытия человека, и в 

особенности молодого человека.
 
Когда нас охватывают все эти чувства, когда чувствуем 

себя одинокими, когда нам кажется, что никто нас не пони-
мает, и мы желаем уединиться, закрыться у себя в комнате 
и вообще никуда не выходить, то что мы от этого ожидаем? 
С другой стороны, если, наоборот, начать постоянно развле-
каться, то что это даст? Это две крайности. И мы должны 
идти по среднему пути. Проблема не в том, что тебя разо-
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чаровал какой-то человек, и ты чувствуешь себя одиноким, 
а в том, что тебе не хватает подлинных отношений с Богом. 
В этом суть проблемы. Думаю, что именно по этой причине 
Церковь современна и «в моде», потому что она как раз отве-
чает на самую злободневную проблему, на проблему бытия 
человека, и в особенности молодого человека.

Человек должен понять, что такое 
правильное общение, то есть как правильно 

общаться с людьми, и в первую очередь – 
как правильно общаться с Богом.

То, что молодой человек сегодня напряженно переживает 
калейдоскоп чувств, это хорошо: в этой интенсивной жизни 
он обязательно соприкоснется и с Богом. Поэтому мы и на-
блюдаем в наши дни поворот к Церкви. Молодая душа обла-
дает интуицией и знает: то, чего ей недостает, есть в Церкви. 
И когда душа находит Бога, все остальное отступает на за-
дний план. Когда мы обретаем Бога в нашей жизни, тогда 
происходит перемена, не поддающаяся объяснению, и все, 
кто видит эту перемену, удивляются. Человек преображает-
ся, меняются его потребности, изменяется все его существо, 
меняются его отношения с самим собой, с людьми вокруг, с 
его окружением, со своим телом, изменяются все его чувства, 
и всего этого невозможно объяснить. Это результат действия 
Божией благодати.

Если человек уединится, закроется в себе, не будет ни с 
кем говорить из-за самозащиты, то это постепенно приведет 
его к болезненным состояниям. Если человек будет рассе-
иваться, постоянно устремляться к тому, чтобы развеяться 
вне дома, веселиться, чтобы забыть о своем одиночестве и 
развлекаться (развлечение по-древнегречески означает раз-
брасывание, рассеивание на мелкие кусочки), тогда он поте-
ряет себя, и это – тоже болезненное состояние. Необходим 
средний путь.

В этот трудный час переживания смирения 
и оставленности другими людьми человеку 

остается одно: вера в Бога.

Человек должен научиться перестраиваться, расставлять 
все по своим местам. Во-первых, человек должен понять, в 
чем заключается абсолютная необходимость отношений с 
Богом. Во-вторых, он должен понять, где начинаются и где 
заканчиваются его отношения с другими людьми, что ему 
ждать от других людей, что он должен ждать от себя и от 
разных ситуаций, чтобы потом при определенном стечении 
обстоятельств не разочароваться, а относиться во всему, как 
к естественным проявлениям жизни.

Горе нам, если мы ищем наше счастье в людях.

Когда мы чувствуем одиночество, разочарование, пустоту, 
то не выход отдаляться от людей и закрываться в самом себе. 
С другой стороны, не выход и целый день гулять, пить, не 
спать ночами и не бывать совсем дома. Это – человеческие 
решения проблемы, они приводят к еще худшим послед-
ствиям. Чтобы справиться с одиночеством, человек должен 
понять, что такое правильное общение, то есть как правиль-
но общаться с людьми, и в первую очередь – как правильно 
общаться с Богом, Который является его Отцом. Бог никог-
да не разочарует человека, никогда не предаст. Когда у тебя 
подлинные отношения с Богом, тогда присутствие Бога дей-
ствует в тебе таким образом, что оно тебя наполняет и дает 
тебе все, чего тебе не хватает, так что даже когда люди тебя 

разочаровывают или ранят, тебе, конечно, может это быть 
огорчительно, как человеку, но ты никогда не доходишь до 
границ отчаяния, потому что знаешь, что от людей ждать 
многого нельзя.

Господь нас учит способу, с помощью которого мы можем 
по-настоящему войти в общение с другим человеком. Как? 
Своим примером, Своим вочеловечением, тем, что Он стал 
совершенным, настоящим, абсолютным Человеком, чтобы 
совершить дело нашего спасения. Почему Он сделал все это? 
Именно для того, чтобы стать подобным нам и научить нас 
примером Своей жизни. Это крайнее снисхождение Бога 
учит нас тому, как войти в общение с другим человеком. 
Мы тоже должны стать подобными другому человеку, что-
бы его понять, чтобы его ощутить, войти в его душу, внутрь 
его существа. Безусловно, все это должно совершаться так, 
как это делал Христос, без греха. Господь стал безгрешным 
человеком, он не совершил греха, чтобы спасти нас от греха. 
И мы не должны совершать греха, чтобы уподобиться дру-
гим людям. Человек должен умалиться, смириться, освобо-
дить себя, очистить себя от всего, что у него внутри, чтобы 
продвинуться вперед и встретить другого человека так, как 
это сделал Христос. Так мы должны поступать в ежедневной 
жизни, в своей семье, в отношениях с детьми, с супругом 
или супругой, с родителями, соседями, учителями – всеми 
ближними без исключения. Другой возможности полюбить 
человека и войти с ним в общение нет, кроме как следовать 
по пути собственного умаления и отвержения себя, чтобы 
воспринять другого человека в себя.

Человек не может выдерживать 
окружающей его действительности и себя 

самого и приходит к тому, что начинает 
пить, курить, принимать наркотики, думая, 

что найдет в этом утешение.

Однако смирению невозможно научиться теоретически, 
это не просто умение сказать про себя, что ты грешный, 
слабый, ничтожный; это – состояние, которое человек дол-
жен пережить. В этот трудный час переживания смирения 
и оставленности другими людьми человеку остается одно: 
вера в Бога, какая была у преподобного Силуана Афонско-
го. Он пережил свое нисхождение во ад, дошел до последней 
степени отчаяния, когда Бог сказал ему: «Держи ум твой во 
аде и не отчаивайся».  То есть для человека единственным 
спасением остается вера в Бога. Человек ни в чем не может 
надеяться ни на себя, ни на других людей. Горе нам, если мы 
ищем наше счастье в людях. Человеческое всегда недоста-
точно. Даже самое совершенное человеческое несовершенно 
в сравнении с Богом. Мы ежедневно наблюдаем вокруг нас 
людей, живущих на последнем пределе, и это иногда приво-
дит их даже к саморазрушению, но также живут и святые, с 
одной лишь разницей: находясь на пределе отчаяния, свя-
тые имеют единственную надежду – Бога. А человек сегод-
ня переживает отчаяние, не имея никакой надежды. Един-
ственной его надеждой является смерть, и он убивает себя, 
потому что не может больше выдержать жизни, или же нахо-
дит другой выход – начинает принимать таблетки, вещества, 
наркотики, чтобы выйти из этой пустоты.

Человек не может выдерживать окружающей его действи-
тельности и себя самого и приходит к тому, что начинает 
пить, курить, принимать наркотики, думая, что найдет в 
этом утешение. Каждому человеку в какой-то момент своей 
жизни приходится переживать некоторые состояния на пре-
деле его возможностей. Но это – большая удача, потому что 
после этих переживаний все остальное ему кажется легким. 
Великое дело для человека – спуститься в глубину себя, пе-
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режить состояние отчаяния и потом подняться, надеясь уже 
только на Бога.

Но если человек не надеется на Бога, если у него другие 
надежды, то он подобен держащемуся за веревку, которая 
вот-вот порвется, и рискующему сорваться в бездну.

Человек не может принять здравое решение, пока не ос-
вободится от разнообразных чувств, бродящих в его душе. 
Если человек переживает период разочарования в людях и 
находится в состоянии одиночества и самоизоляции, то это 
неподходящее время для принятия каких-либо решений 
(например, жениться ли ему или стать монахом). Человек 
должен дождаться, пока он не обретет мир и гармонию в 
своей душе, и тогда искать, что он хочет делать в своей жиз-
ни. Затем, согласно своему свободному волеизъявлению, он 
должен делать то, что захочет. Если же человек принимает 
решения в состоянии сильной радости или большой грусти, 
то эти решения бывают всегда ошибочными. Поэтому есть 
наставление, в котором говорится: когда ты в грусти или в 
радости, никогда не принимай важных решений, потом бу-
дешь раскаиваться. Обычно так и бывает. Даже когда мы 
радостны и в своей радости и воодушевлении принимаем то 
или иное решение, то потом, когда уходит это чувство, остав-
шись наедине с самими собой, мы не можем следовать при-
нятому решению.

Часто мы наблюдаем, как человек пытается войти в обще-
ние с другим человеком: либо родители с детьми, либо дети с 

родителями, либо супруги между собой, либо друзья с друзь-
ями и т.д. Каждый пытается придумать, что ему сказать или 
сделать, чтобы завоевать другого человека. Часто спраши-
вают и нас, духовников: «Что мне ему сказать». Как будто 
бы существует какая-то магическая фраза: скажешь ее – и 
человек тут же изменится и согласится со всем, что ты ему 
сказал. Когда мы советуем людям терпеть, самим прибли-
жаться к другому человеку, они настаивают: «Ладно, ладно, 
но что ему сказать?» Но выход не в том, чтобы что-то сказать 
другому и как-то его исправить. 

Познай самого себя и через это научись 
понимать другого человека.

Познай самого себя и через это научись понимать другого 
человека. И пусть он тебя не понимает. Не требуй от него это-
го. Ты же стань подобным ему. Христос стал человеком ради 
нас и потом сделал нас богами. Он не сказал нам: «Идите 
сюда, где Я нахожусь, идите ко Мне»; это было невозможно, 
мы не могли ни понять Бога, ни достичь Бога. И Бог не повел 
Себя так, Он не потребовал от нас этого, не потребовал от нас 
неисполнимого, а Сам уподобился нам, пришел, встретился 
с нами и Сам выполнил все то, что должны были сделать мы. 
Он указал нам путь Своим учением, Своим примером. 

Митрополит Афанасий Лимассольский 

исповедЬ нарКоМана

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философских наук, 
писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет Московского госу-
дарственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, 
преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чу-
дотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на интересующие темы.

«Я зависимый. Делясь своим опытом, мне гораздо легче 
оставаться трезвым. С 14 лет я начал употреблять наркоти-
ки. Это был «розовый» период, казалось, что я познал смысл 
жизни. Но глубоко ошибался. В мою жизнь пришли суровые 
будни, так называемый «серый» период. И вот тогда я стол-
кнулся с реальностью употребления. Я стал красть всегда, 
везде и все подряд. Стал обманывать не только незнакомых 
людей, но и близких, кому был дорог. Скатился до того, что 
стал внаглую красть из кошелька матери, убеждая себя, что 
я болен, и мне сейчас нужнее. Меня не трогало ничто: ни 
слезы матери, ни уговоры здравых людей. Меня заботило 
только одно: наркотики. Они были для меня уже не кайфом, 
а лекарством. 

Когда я оказался в реанимации с диагнозом «сепсис», вра-
чи отказались тратить на меня лекарства, потому что я уже 
не приходил в сознание. И только благодаря Богу, Который 
действовал через нескольких людей, которые все же стали 
спасать меня, я пришел в себя. 

Вскоре под веществом я нанес человеку травму, и он умер. 
Оказавшись в тюрьме и сидя в карцере размером два на два 
метра, я впервые был честен с самим собой. За всю жизнь я в 
первый раз не пытался обмануть себя и понял, что те прин-
ципы и тот уклад моей жизни, которыми я жил до этого мо-
мента, - иллюзии. Я ненавидел себя за то, что просто унич-
тожил свою жизнь, за то, что искалечил жизнь своей семьи. 
И тогда меня посетила мысль, что только благодаря Господу 
я жив. 

В этих строгих условиях часто приходилось получать фи-
зические увечья от администрации. Я задумался: ради чего 
я страдаю, ради кого, ради какой идеи? Я ведь просто хочу 

жить. И так я осознал, что Бог дал мне жизнь, чтобы я мог 
быть полезным, чтобы нес благо, чтобы воспитывал в себе 
добродетель. Мое эго привело меня на дно. Я не центр все-
ленной. Я всего лишь частичка того, что создал Господь, 
мне необходимо помнить, что «я» - это последняя буква. И 
только доверив свою жизнь Господу я перестаю испытывать 
страх, пытаться все контролировать и надеяться на завтраш-
ний день. Ведь завтра для меня может даже не наступить, а 
Господь со мной здесь и сейчас».

Особенно молодежи желательно знать о таком опыте. 
Надо сказать, что те люди, которые отошли от наркотиков, 
сейчас сами очень активно пропагандируют здоровый образ 
жизни, часто участвуют в работе реабилитационных цен-
тров. Они делятся своим опытом, чтобы люди поняли всю 
пагубность наркотиков. Спасибо этому человеку, что он так 
откликнулся на нашу передачу; быть может его исповедь по-
может кому-то остановиться до того, как будут совершены 
вещи, которые невозможно исправить. 

Из передачи иеромонаха Михаила (Чепеля)
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей и молодежи. 
С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой сестер, а также общеоб-
разовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим названием «Добрая школа на Сольбе». 
Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей от 0 до 18 лет. Поэтому тема воспитания детей 
для нас особенно актуальна. В своей воспитательной и образовательной деятельности монастырь ориентируется 
прежде всего на опыт Церкви, на евангельские заповеди и нравственные идеалы святых и подвижников благочестия. 
Именно этим бесценным и непреходящим опытом мы хотим поделиться с нашими читателями, словами, сказанными 
святыми людьми, просвещенными истинным, благодатным светом Христа. И, несомненно, внимательные и чуткие 
души найдут здесь много полезного для себя и для воспитания своих детей.

поУчение о тоМ, что родители ничеМ 
не МогУт оправдатЬ своеЙ виновности 

в неБреЖноМ воспитании детеЙ
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ВИНА В САМИХ ДЕТЯХ, ЧТО ОНИ БЫ-
ВАЮТ НЕУДАЧНИКАМ? НЕТ, СЛУШАТЕЛИ! ИЗ РЕБЕНКА 
МОЖНО СДЕЛАТЬ ЧТО УГОДНО. ЕГО ДУША ПОДОБНА 
МЯГКОМУ ВОСКУ; НА НЕЙ МОЖНО НАЧЕРТАТЬ ОБРАЗ 
БОЖИЙ ИЛИ ОБРАЗ ДЬЯВОЛА. КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК СТА-
НОВИТСЯ ТЕМ, К ЧЕМУ ЕГО ВОСПИТЫВАЮТ. ЧАСТО РО-
ДИТЕЛИ НАЗЫВАЮТ СВОИХ МАЛЕНЬКИХ ДЕТЕЙ АНГЕ-
ЛАМИ, НО ПРЕВРАТНЫМ ВОСПИТАНИЕМ ДЕЛАЮТ ВСЕ, 
ЧТОБЫ ИЗ НИХ ВЫШЛО СУЩЕСТВО, СОВЕРШЕННО ПРО-
ТИВОПОЛОЖНОЕ АНГЕЛУ.

_________________
ПУСТИТЕ ДЕТЕЙ ПРИХОДИТЬ КО МНЕ И НЕ ВОЗБРАНЯЙ-
ТЕ ИМ, ИБО ТАКОВЫХ ЕСТЬ ЦАРСТВИЕ БОЖИЕ (ЛК. 18,16).

Однажды вечером, после трудового 
дня, проведенного Господом Иису-

сом Христом в непрерывной проповеди 
и беседах с народом, с фарисеями и уче-
никами, пришли к нему матери со свои-
ми детьми и хотели подвести их к Нему, 
чтобы Он благословил их. Ученики не 
хотели уже беспокоить Спасителя и не 
допустили матерей; тогда Иисус Христос 
сказал вечно памятные слова: «Пустите 
детей приходить ко Мне». В этих словах 
выражена сущность обязанностей хри-
стианских родителей к своим детям, – 
именно долг матерей и отцов приводить 
детей своих к Спасителю.

Но как же, скажут, делать это, когда 
Спаситель самолично не проповеду-
ет ныне на земле? Это достигается тем 
именно способом, когда родители приво-
дят чад своих к соединению со Христом 
Спасителем посредством веры в Него, 
таинствами св. Церкви, насаждением в 
сердцах детей пламенной любви к Нему 
и в послушании учению Его. Путь к этому 
– христианское воспитание детей.

Общая жалоба в наше время на то, что 
большая часть наших детей, не говоря о 
юношестве, плохо воспитывается; сами 
родители много и часто жалуются на 
это. И жалобы эти, к сожалению, вполне 
основательны. Недомогание, болезнен-
ность в нашем воспитании выше всяко-
го сомнения. Болезнь же не следует за-

пускать, болезнь нужно лечить. А когда 
хотят лечить больного, то прежде всего 
спрашивают у него: что болит, где болит? 
Спросим и мы: что болит в воспитании 
детей?

Кому приходится обращаться с деть-
ми, те скажут нам, если будут добросо-
вестны, что в нашем юношестве, первее 
всего бросается в глаза запущенность в 
религиозном отношении. Законоучи-
тели учебных заведений поведают нам, 
что часто поступают в школу такие дети, 
для религиозного развития которых в 
семье почти ничего не сделано; нет в де-
тях страха Божия, нет у них религиозных 
навыков и привычек. Спросишь иногда 
дитя: молишься ты Богу? – и получаешь 
в ответ: никто дома со мной не молится. 
Уроки законоучителя в школе не встре-
чают содействия в семье родителей. Нет 
почти возможности устроить правильное 
посещение детьми церковного богослу-
жения. Уже в детях замечается равно-
душие, неохота к молитве и хождению в 
церковь. Нередко можно слышать из уст 
детей старшего возраста, обучающихся в 
школах, дерзкие речи о предметах веры, 
божбу, ложь непристойные ругательства 
и даже проявление неверия.

Далее, в детях нашего времени заме-
чается недостаток тех добрых качеств, 
которые должны украшать детский воз-
раст. О двенадцатилетнем Иисусе чита-

ем: он ходил с родителями в Иерусалим-
ский храм и повиновался им, возрастал 
мудростью и благодатью, а также воз-
растом у Бога и людей. Это образец для 
всех детей; Ему должны они подражать. 
Но так ли бывает? Вы не станете, думаю, 
спорить со мной, если я вам перечислю 
хоть некоторые недостатки нынешних 
детей, на которые вы сами жалуетесь. 
Прежде всего, вы указываете на отсут-
ствие в детях скромности, на грубость, 
своенравие, дерзость, дикость. Стоит 
только взять во внимание непочтитель-
ное обращение детей с родителями, учи-
телями и старшими… Вы сами жалуетесь 
на непослушание, на лживость детей; 
вы сами не скрываете их легкомыслия, 
которое не хочет заняться никаким се-
рьезным делом; вы сами указываете на 
рассеянность, страсть к удовольствиям, 
на испорченность детского сердца, на то, 
что дети уже знакомы с тем, что и взрос-
лыми честными людьми произносится с 
краской на лице и что, по словам апосто-
ла, не должно быть именуемо у христиан. 
Но кто же виноват во всем этом? Верный 
и короткий ответ на этот вопрос будет та-
кой: если дети дурно воспитаны, то боль-
шая часть вины падает на родителей. Не 
многие, конечно, родители согласятся с 
этим; большинство же говорит и думает, 
что они добросовестно исполняют свои 
обязанности. Но кто же в таком случае 
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виноват, если дети ваши не так воспита-
ны, как бы следовало?

Может быть, станете жаловаться на 
Бога? Но Бог все устроил, чтобы сделать 
возможным доброе воспитание детей. Он 
от начала установил брак и сделал не-
разрывным брачный союз, чтобы отец и 
мать своей совокупной любовью к детям 
направляли их к добру. Господь Иисус 
Христос возвысил брачный союз в та-
инство, даруя родителям необходимую 
благодатную помощь к исполнению обя-
занностей христианского воспитания де-
тей. Он дал ребенку Ангела-Хранителя; в 
таинстве Крещения смыл с души его пер-
вородный грех, и в таинстве Миропома-
зания снабдил его особенными благодат-
ными силами, так что всякое посеянное 
доброе семя должно восходить и расти, 
если только родители содействуют сему; 
в таинстве Причащения они теснейшим 
образом соединяются со Христом, укре-
пляют свою духовную жизнь и получают 
залог вечной жизни. Что же еще больше 
мог сделать Бог, чтобы облегчить родите-
лям их задачу? Нет, не в Боге вина, если 
воспитание не удается, если дети наши 
плохи.

Не могут быть виноваты законоучи-
тели и учители? На это отвечу словами 
одного древнего языческого писателя 
(Квинтилиана): “Дети не в школе получа-
ют испорченные нравы, но приносят их 
с собой в школу. Обыкновенно зло при-
ходит от родителей, которые подают им 
дурной пример в самом раннем возрасте. 
Дети слышат и видят в доме такие вещи, 
которые должны бы долго в их жизни 
оставаться неизвестными; многое безза-
конное и греховное становится рано для 
них привычкой; бедные дети делаются 
порочными прежде, чем узнают, что 
такое порок”. Это верно; поступившие 
в школу дети, с которыми приходится 
заниматься законоучителю и учителю, 
уже часто бывают испорченными в доме 
и приносят в школу дурные навыки, 
привычки, как например ложь, обман, 
скрытность, дерзость в обращении и т.п. 
Да и что в короткое время пребывания 
в школе могут сделать законоучитель и 
учитель, когда бывает так, что в семье 
встречается прямое противодействие 
тому, что внушается в школе? Это знает и 
видит каждый законоучитель и учитель 
и ничего не поделает против этого.

Не может быть вина в самих детях, что 
они бывают неудачникам? Нет, слушате-
ли! Из ребенка можно сделать что угод-
но. Его душа подобна мягкому воску; на 
ней можно начертать образ Божий или 
образ дьявола. Каждый человек стано-
вится тем, к чему его воспитывают. Ча-
сто родители называют своих маленьких 
детей ангелами, но превратным воспи-
танием делают все, чтобы из них вышло 
существо, совершенно противоположное 
ангелу.

Но скажите, что в некоторых детях 
имеются дурные наклонности? Действи-
тельно, это часто бывает, как следствие 

первородного греха: иное дитя явилось 
на свет с такой или иной наклонностью 
ко злу; иное дитя от природы стропти-
во, самолюбиво, сердито, лениво; но не 
забывайте, что это в нем наклонность и 
расположение ко злу. Для того и воспи-
тание существует, для того и родители, 
чтобы не допустить развиться этим на-
клонностям. Посредством “дрессировки” 
можно укрощать ведь и львов и гиен, ко-
торые как бы забывают свою лютость и 
свирепость; почему же у разумного чело-
века нельзя обуздать злых наклонностей 
“добрым воспитанием”? Они становятся 
только тогда пороками, когда оставляют 
их расти беспрепятственно, не сдерживая 
их здравым христианским воспитанием.

Но скажете: мой мальчик, моя девочка 
такие прекрасные были дети, но от сво-
их товарищей и подруг они усвоили дур-
ные привычки и пороки, каких прежде 
не имели: значит, виной всему соблазн, 
пример. Но хотя бы и так, – скажите, од-
нако, кто виноват в том, что дети ваши 
вступают в знакомство и ведут компанию 
в нехорошем обществе? Разве не входит 
в обязанность родителей смотреть, с кем 
ведут дружбу дети их? Хороший ли то па-
стух, который смотрит, как стадо его идет, 
куда хочет, и потом часть его застрянет в 
болоте? И если родители предоставляют 
своим детям свободу идти, куда и к кому 
хотят, на ком же ответственность за ис-
порченность детей? Конечно, ни на ком 
больше, как на родителях.

Посмотрим еще, не могут ли родители 
свалить вину дурного воспитания на па-
губный дух времени? Многие родители 
это и делают, жалуясь: “время стало ныне 
гораздо хуже прежнего; прежде, когда 
мы были еще молоды, было совершен-
но иначе, – было больше страха Божия, 
дети слушались родителей и почитали их 
гораздо больше”. Нельзя отрицать, что в 
этих словах много правды. К сожалению, 
нынешнее время и господствующий дух 
времени действительно нехороши: при-
знание авторитетов ныне не в обычае, 
уважение к духовной и светской власти, 
почтение к учителям и старшим не у 
многих ныне обязательны. К сожалению, 
несомненный факт, что злой дух време-
ни оказывает свое влияние на детей, осо-
бенно на обучающееся юношество. Но 
неужели родители ради этого свободны 
от обвинения? Разве нет никакого сред-
ства защищаться от этого духа времени 
и воспрепятствовать пагубному влиянию 
на детей? Скажите сами: если на дворе 
дует холодный ветер, не притворяете ли 
вы дверей и окон, чтобы холодный воз-
дух не врывался в комнату? Так и злому 
духу времени можно преградить доступ 
в семью христианским воспитанием и 
порядками дома. Конечно, если сами 
родители, особенно отцы, благоговеют 
перед духом времени, думают, что нель-
зя плыть против течения, тогда и дети не 
могут защищаться от вредного влияния 
его. Если отец из числа так называемых 
либералов и прогрессистов или эволюци-

онистов, если он не обращает внимания 
на религиозные свои обязанности, церк-
ви почти никогда не посещает, презри-
тельно или иронически, даже в присут-
ствии детей, отзывается о религиозных 
предметах, то он не может ожидать, что-
бы дети имели к нему самому большее 
уважение; потому что если родители не 
хотят почитать Бога и святой Его Церк-
ви, не признают авторитетов, то как дети 
будут признавать авторитет отца или ма-
тери? Или если родители в присутствии 
детей глумятся над существующими цер-
ковными и христианскими порядками, 
поносят духовную и светскую власть, ху-
лят и бранят свое начальство, критикуют 
его распоряжения, то естественно детям 
терять уважение к родительской власти. 
Поэтому, если хотите, чтобы пагубный 
дух времени не заражал ваших детей, то 
не допускайте его прежде к самим себе, 
твердо держась закона Христова и уче-
ния Православной Церкви.

Думаю, достаточно ясно показано, что 
большая часть вины лежит на вас, роди-
тели, если ваши дети не так воспитаны, 
как должно быть.

Что я говорю, подтверждается и Сло-
вом Божиим, потому что в нем говорит 
Св. Дух – дух истины: “ не хвали человека 
прежде смерти его, – сказано еще в Вет-
хом Завете, – так как человек узнается 
по детям своим”. По образу жизни де-
тей, значит, узнаются родители, а также 
их деятельность в воспитании детей, и в 
языческом мире родители были ответ-
ственны за проступки своих детей.

Спартанский законодатель Ликург по-
становил, чтобы за известные проступки 
сыновней и дочерей были наказываемы 
отцы и матери. Почему? Потому что ро-
дители добрым воспитанием могли и 
должны были предотвратить проступки 
детей своих. Философ Диоген ударил по 
щеке отца, сын которого говорил в при-
сутствии его беспутные речи. За что? За 
то, что отец не воспитал своего сына так, 
чтобы он стыдился произносить подоб-
ные речи.

Итак, вы видите, слушатели, что имен-
но родители виновны перед Богом, если 
дети их не таковы, какими должны быть. 
Когда вы видите в саду одичавшее дере-
во, то никому из вас не придет на ум бра-
нить дерево, так как владелец сада ответ-
ствен за состояние растущего в его саду 
дерева; равным образом, если кто имеет 
в своем доме недобрые, не христианские 
порядки, непослушных, недобрых детей, 
то он сам ответствен за это. Приимите же 
к сердцу это, все родители! Подумайте 
об этой ответственности. Ваша задача – 
привести ваших детей к Спасителю. Пу-
стите детей приходить ко Мне, говорит 
Он. Горе родителям, которые препят-
ствуют в этом свои детям; горе родите-
лям, которые своим нерадением в воспи-
тании виновны в погибели детей своих. 
Аминь. 

Епископ Екатеринбургский и Ирбит-
ский Ириней (Орда), 1837-1904 гг.  
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

27 марта

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю 

с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное время 
для совершения покупок, посещения источника (тара продается в 
иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за допол-
нительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

 ЖЕЛАНЬЕ

Хочется чего-то неземного,
И душа готова улететь.
Хочется ей тёплого, святого,
Хочется для мира умереть.

Чтобы милость Божья согревала,
Растопила гнев и гордость в ней,
Чтоб измученная истину познала,
Не было чтоб хмурых серых дней.

Анна Акулякова, 
1 курс колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»
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